
! ! ! !“上大学时，《壮志凌云》《真实
的谎言》风靡一时，看到电影里航
母在大洋驰骋、舰载机频繁起降的
画面，我就有个心愿：希望有一天
能看到中国航母出海，看到中国舰
载机起降。十几年后，经过我和所
有航母工程人员的努力，梦想成为
了现实。”

昨天，上海市代表团代表李媛
在讲述圆梦喜悦的同时，又许下一
个心愿：期盼看到各个装备建设领
域都能实现弯道超车的那一天。她
说，“这是埋在所有科研人员心底
的梦想。”

过去五年，社会经济的高速发
展，让不少中国人实现了自己或近
或远的梦想。而一个梦想实现后，
必然有新的梦想接力。进入中国特
色社会主义新时代，站在新的历史
起点上，面对生产力与生产关系、
经济基础与上层建筑、国内经济与
国际经济的深刻调整和变革，中国
如何发展，朝什么方向发展，牵动
着亿万国人的心。

连日来，上海代表们在学习讨
论十九大报告时纷纷表示，发展是
解决我国一切问题的基础和关键，
但新时代要有新发展，新发展要有
新理念，只有坚定不移地贯彻创
新、协调、绿色、开放、共享的发展
理念，梦想方可期。

改革加速发展

在阐述新发展理念时，十九大
报告明确指出，必须坚持和完善我
国社会主义基本经济制度和分配
制度，毫不动摇巩固和发展公有制
经济。

作为上海国有企业的当家人，
市政府副秘书长，市国资委党委书
记、主任金兴明代表对此体会最
深。他说，十九大报告提出，要着力
构建市场机制有效、微观主体有活
力、宏观调控有度的经济体制。活
力从何而来？必须是改革。

!"#$年 #!月，上海制定国资
国企改革“!%条”，启动多年来力度
最大的一次国资国企改革。近 &年
间，改革频出新举，已有 #!家企业
实现整体上市或核心资产上市，三
分之二以上的产业类集团已经实
现整体上市或核心资产上市。同
时，上海完成了 #'组 !(家企业系
统内外的联合重组，预计到今年
底，上海国有资本在战略性新兴产
业、先进制造业、现代服务业和基
础设施民生保障四大领域的集聚
度将达到 )%*。

在金兴明看来，这些举措都围
绕着同样的目标：提高国企的活力
和国有经济整体竞争力。十九大报
告进一步重申国企改革方向，强调
推动国有资本做强、做优、做大的
情况下，国资国企改革更需要一种
“集聚度”。“改革要让资源向优势
企业集聚，向优秀企业家集聚，并
且构建出一套适合企业家成长、集
聚的制度。这样才能像总书记要求
的那样，培育出具有全球竞争力的

世界一流企业。”金兴明说。
“习近平总书记关于中国特色

社会主义进入新时代的论断，为我
国的发展找到新的历史方位。”徐
敏代表说，十九大报告第五大段
中，有很长的篇幅谈到了社会主义
经济体系的完善，作为一名来自上
海自贸区的基层党代表，徐敏认
为，自贸区作为改革的试验田，就
是希望通过探索革除陈弊，找出更
多、更完善的制度，加速和推动经
济社会的发展。
“商事制度改革，市场准入改

革，市场监管体制改革等等，都是
我们一直在探索的。”徐敏说，近期
浦东启动的全网通办和单窗通办，
极大地提高服务和行政效能，提高
了自贸区的窗口温度；而“多证合
一”将在此前“+,+”基础上，结合
浦东的实践，开展“+,+,-”的试
点；“一照多址”可用于自贸区企
业在自贸区范围内设立分支机构，
只做母公司备案，减少登记手续，
便于企业经营。徐敏说，这些从登
记到监管的改革与探索，一旦试点
成功，就可以复制推广到全市乃至
全国，极大地推动企业尤其是创新
型企业的发展。

创新驱动发展

“十九大报告中，创新是一个
关键词，习总书记不仅点赞中国过

去 +年的重大科技成果，也从中华
民族伟大复兴的战略高度，对加快
建设创新型国家提出明确要求。这
些都激起我们科研工作者的共
鸣。”

李媛代表对习总书记在报告
中强调的“加强应用基础研究，拓
展实施国家重大科技项目，突出关
键共性技术、前沿引领技术、现代
工程技术、颠覆性技术创新，为建
设科技强国、质量强国、航天强
国、网络强国、交通强国、数字中
国、智慧社会提供有力支撑”一段
话非常认同。她认为，科技只有同
国家、人民的需求结合，才能实现
创新的价值，才能真正实现创新驱
动发展。

在李媛看来，创新离不开基础
性研究，尤其是原创性的关键技
术研究和共性研究，这是一个国
家和地区可以取得技术快速进
步，保证经济持续繁荣的关键。
“前天，我看了《砥砺奋进的 + 年》
成果展，一进大厅就是一个高铁
的模型，吸引了很多参观者。我国
高铁产业的快速成功发展，就生动
体现了基础研究在技术追赶中的
作用。”李媛说。

作为一名院士代表，王曦同样
对创新十分关注。他说，报告在提
到贯彻新发展理念时，特别强调
“加快建设创新型国家”，将创新放
在引领发展“第一动力”的高度。

王曦认为，实现创新发展，需
要“顶天立地”。“顶天”就是要开展
前沿科学技术研究，建立战略科技
力量；“立地”，就是打通科技成果
从实验室到市场的通道，并实现大
众创业、万众创新。

“美国能源部的国家实验室，
拥有非常雄厚的财力物力，拥有其
他机构难以匹敌的科研设施，为此
吸引了全世界大量顶尖科学家，产
生了 .#+位诺贝尔奖获得者，是美
国的一支战略力量。”王曦认为，我
国也需要这样的战略力量，而上海
正在打造的国家实验室，就是国家
创新体系的龙头。

而要形成“大众创业、万众创
新”的氛围，则需要从深化科技体
制改革、加强对中小企业创新的支
持、促进科技成果转化等方面入
手，探索产业技术创新体系。王曦
认为，要真正实现创新驱动发展战
略，需要更多人转变观念，看到这
些融合趋势并且推动它。
“这不是为了赚多少钱，而是

为了建一些伟大的科技创新企业。
一个创新强国，不能没有伟大的企
业。”

群众享受红利

用改革和创新推动新的发展，
最终的目的还是惠及民生。
“以工会改革为例，党之所愿、

民之所向，就是工会改革所求。”上
海市总工会主席、党组书记莫负春
代表说，中国特色社会主义进入新
时代，工会组织也面临着转型，对
工会工作提出新的更高的要求。
“在十九大精神的指引下，下一步，
我们要重点做好三个群体的工
作。”
一是上海产业工人群体。莫负

春说，上海是近代工业和产业工人
的发祥地，产业工人目前也是上海
主体的就业人群，占职工人群
&%*。要坚持职工的主人翁地位，
促进职工的全面发展，保障职工的
发展条件，改善职工的政治、经济
和社会地位；二是非公企业职工群
体。非公企业已经成为上海企业的
主体，要重点做好非公企业工会工
作，维护劳动者经济权益、促进企
业发展、维护社会稳定；三是新型
就业人群值得重视，随着产业转型
发展，出现大量新的生产方式和就
业形式，如快递员、送餐员。新型生
产方式和就业形式，在促进就业的
同时，也带来一系列劳动关系中的
新问题，必须要加强对新型劳动关
系的研究，积极推进工会组建和服
务工作，积极建议政府加强社会保
障的覆盖，加强劳动监察，加强劳
动安全保障。

人民群众日益增长的美好生
活需要，也体现在对社会治理的改
革和创新上。长宁区委书记王为人
代表认为，“习近平总书记要求上
海在推进社会基层综合治理上有
新作为。创新社会治理，要以广大
人民的感受为基本坐标。改革每前
进一小步，群众获得感就会前进一
大步。”
教育改革同样如此。上海大学

校长金东寒代表认为，中国现在尽
管有 $%%%多所高校，但好大学不
多，还不能很好地满足人民的需
要。站在新的历史起点上，大学必
须在改革创新上探索出路，紧紧围
绕实现“两个一百年”奋斗目标，为
国家培养各类人才，建设有中国特
色的一流大学和一流学科。

来自金融领域的代表郑杨说，
设立自由贸易港是党中央深化自
贸试验区建设的又一重要部署。按
照十九大精神，上海将申请自由贸
易港试点，金融将在其中发挥不可
或缺的作用。“未来，上海将完善资
金流动便利措施，推动自由贸易港
支付结算便利化，完善适应自由贸
易港发展的账户功能体系，优化本
外币一体化的跨境贸易服务。在风
险可控的情况下，提升自由贸易港
转口转卖业务金融服务的自由度
和便利性。”

此外，普惠金融、共享金融也
将是金融业下一步发展的重点业
务。郑杨说，“让老百姓真正感受到
金融创新变革的红利，让老百姓的
资产得到保值增值，享受到安全、
快捷、高效的金融服务，这是共享
发展的必然要求。”

用新发展理念照亮梦想前路
!!!上海市代表团热议"建设现代化经济体系#

特派记者 潘高峰 邵宁 方翔
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